

Lo Tercero, Sigo. 29-VII-1976, p.13.

660941

Ministro Béjares publica obra sobre Diego Portales



PORTALES y su proyección histórica", es el título de un excelente opúsculo escrito por el Ministro Secretario General de Gobierno, Hernán Béjares. Publicado por Ediciones Encina, en 30 páginas da a conocer al estadista como hombre y político y luego traza su proyección en nuestra época.

Al referirse a los objetivos de la obra del general Béjares, el editor advierte: "Su meta es clara y concisa, dar a conocer su pensamiento sobre la importancia que Portales tuvo en su época, lo que esto significó para las siguientes generaciones en la llamada 'era portaliana', y el reencuentro producido el 11 de septiembre de 1973 con este ideario que iluminó gran parte del siglo pasado y que hoy, reencendido, sigue trascendiendo para conformar nuevamente los altos valores del espíritu que son la esencia misma de la chilenidad".

EL HOMBRE

La obra resalta biográficamente a Diego Portales, quien nació en San-

tiago el 15 de junio de 1793. Su padre era superintendente de la Casa de Moneda y tenía 23 hijos. Su familia pertenecía a la aristocracia criolla.

Estudió en el Instituto Nacional. Destacó en latín, como asimismo en Grecia, Léy y Voltaire y Cervantes. Casó con su prima, doña Josefina Portales y Larraín, a los 26 años, enviudando dos años después. Tuvo un solo hijo.

Jamás se preocupó del "que dirán" y de los convencionalismos. Vestía con sobriedad, comía poco y jamás bebía. Le gustaba la música. Hablaba con claridad y vehemencia, pero jamás fue un gran orador. Tenía temperamento muy nervioso y gran capacidad de trabajo hasta 18 horas diarias.

Era el primero en llegar a su ministerio y el último en retirarse. Inspeccionaba tempestivamente escuelas y oficinas, castigando drásticamente a aquellos funcionarios a quienes sorprendía evitando el cumplimiento de su deber.

Jamás tuvo ambición de poder: "Este rasgo descon-

certante de su carácter fue el elemento básico en que se sustentó su concepción de gobierno impersonal. Vibraba en él, en cambio, un concepto de monarquía que fue determinante en todas sus resoluciones políticas".

EL POLÍTICO

Durante algún tiempo, se radicó en Lima. Regresó a Chile en 1822, tras el fracaso de sus negocios. Se instaló en Valparaíso. Cuando el Gobierno dispuso el estanco del tabaco, su firma ganó la concesión. Sin embargo, éste fue un nuevo fracaso económico. Pero permitió a Portales tener contacto con importantes figuras nacionales y formar el grupo llamado "Los Estanqueros", de gran fuerza política.

En el período de anarquía política que siguió a la abdicación de O'Higgins, Portales fundó los periódicos "El Vigía" y "El Hambriento", en los cuales formuló severas críticas a los responsables del caos.

Luego, rechazó la Vicepresidencia de la República. Sorpresivamente

aceptó los cargos de Ministro del Interior, Relaciones Exteriores, Guerra y Marina, a fin de consolidar el orden interno".

PROYECCIÓN ACTUAL

La parte final del opúsculo está dedicado a la proyección de Portales en la actualidad. Se hace presente que transcurridos 140 años de su advenimiento, el país volvió a sufrir los mismos graves síntomas que lo provocaron. Así se produjo la llegada de Gobierno militar: "Bajo esta sublime inspiración portaliana, el señor Presidente de la República, general don Augusto Pinochet Ugarte, la Honorable Junta de Gobierno, las Fuerzas Armadas y Carabineros, y el pueblo entero, representados por chilenos como videntes, desde Arica a la Antártida, reconstruyeron con su esfuerzo y trabajo cimientos incuestionables en que se sustentará la grandeza definitiva de nuestra patria".

Ministro Béjares publica obra Diego Portales. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ministro Béjares publica obra Diego Portales. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile